



Internacional de la Educación
América Latina
IEAL

Reporte de Coyuntura

21 de febrero de 2022

Argentina

Covid-19 Casos: 8,799,858

Covid-19 Muertes: 124,924

Bajo menos protocolos y presencialidad plena comenzaron las clases en CABA y Mendoza

Cerca de 800 mil alumnos y alumnas de la ciudad de Buenos Aires y Mendoza volvieron este lunes a las aulas en el arranque de un ciclo lectivo que apunta a mantener la normalidad con presencialidad plena en las escuelas en el contexto de la pandemia de coronavirus, mientras que el resto de las provincias iniciarán las clases el próximo 2 de marzo.

"Les deseamos un buen inicio de clases a las chicas, los chicos, las familias y docentes. Comienza un ciclo lectivo reparador, con presencialidad plena, segura y continua", afirmó este lunes el ministro de Educación, Jaime Perczyk, a través de su cuenta oficial de Twitter.

En ciudad de Buenos Aires, unos 400 mil alumnos de los niveles inicial y primario reiniciaron este lunes las clases con presencialidad plena y la eliminación de los protocolos aplicados el año pasado para evitar contagios de coronavirus, a excepción del uso de barbijo, que será obligatorio para estudiantes de cuarto grado en adelante, en tanto los estudiantes del nivel secundario comenzarán el 2 de marzo.

El jefe de Gobierno porteño, Horacio Rodríguez Larreta, encabezó el acto formal del inicio del ciclo lectivo en la escuela 21 del barrio de Nueva Pompeya, donde subrayó que "la educación debe ser la prioridad para todos porque es el futuro de nuestros hijos y la forma de igualar oportunidades para todos".

<https://www.telam.com.ar/notas/202202/584014-cerca-de-800-mil-alumnos-vuelven-a-las-aulas-desde-el-lunes-en-caba-y-mendoza.html>

Bolivia

Covid-19 Casos: 887,089

Covid-19 Muertes: 21,342

Bolivia reporta descenso de 48 % en casos de covid y 5 semanas de desescalada

El Ministerio de Salud de Bolivia reportó un descenso del 48 % en los casos de la covid-19 la semana pasada en comparación con el mismo periodo anterior lo que "confirma" la desescalada de la cuarta ola que afectó al país.

El ministro de Salud, Jeyson Auza, presentó este lunes el reporte semanal de la pandemia, que establece que en los últimos siete días se reportaron 6.090 casos y una disminución de 5.543 "en relación a la semana anterior", en la que hubo 11.633.

En tanto se registraron 88 decesos, algo que Auza destacó al considerar que también hubo una disminución de los casos fatales y que la tasa de letalidad en el cuarto pico es de 0,6 %.

https://www.swissinfo.ch/spa/coronavirus-bolivia_bolivia-reporta-descenso-de-48---en-casos-de-covid-y-5-semanas-de-desescalada/47366010

Brasil

Covid-19 Casos: 27,806,786

Covid-19 Muertes: 640,774

Brasil: la pandemia redujo 4,4 años la expectativa de vida

La pandemia de coronavirus redujo 4,4 años la expectativa de vida en [Brasil](#), que es el segundo país con más muertes y el tercero en contagios

en el mundo, de acuerdo con estudios de especialistas en demografía en base a datos oficiales divulgados este lunes.

En 2019, antes de la pandemia, una persona nacida en Brasil tenía un promedio de vida de hasta 76,6 años, mientras que hoy, después de más de 644.000 muertos, esa cifra se redujo a 72,2 años, de acuerdo con un trabajo de Ana Camaran, coordinadora de investigaciones demográficas del gubernamental Instituto de Pesquisa Econômica Aplicada (IPEA).

El estudio también arroja interrogantes sobre el vínculo entre demografía y economía, ya que habrá menos aportes al sistema jubilatorio: la pandemia anticipó en una década la desaceleración esperada para el crecimiento de la mano de obra.

<https://www.pagina12.com.ar/402952-brasil-la-pandemia-redujo-4-4-anos-la-expectativa-de-vida>

Chile

Covid-19 Casos: 2,747,552

Covid-19 Muertes: 40,936

Colegio de Profesores pide "presencialidad para todos" pero mantiene crítica al protocolo para retorno a clases

El Presidente del [Colegio de Profesores](#), Carlos Díaz, encabezó este lunes la entrega de una carta por parte del gremio al ministerio de Educación en relación con el retorno a las clases presenciales para este año, el tercero en pandemia, lo que generó una respuesta posterior por parte del ministro de Salud, Enrique Paris.

¿Qué dijo el Presidente del gremio?

La máxima autoridad del gremio afirmó que el petitorio consta con una serie de puntos, los cuales buscan llevar a cabo de "mejor forma" la presencialidad en los establecimientos.

"En esta carta reiteramos nuestra convicción de que nada reemplaza la presencialidad. Las profesoras y profesores de Chile queremos volver a clases presenciales, eso que no quepa ninguna duda y lo tenemos que decir con mucha claridad", señaló Díaz en primera instancia.

En este sentido, recalcó que "queremos volver a clases presenciales a la brevedad, pero nos parece que hay tres premisas fundamentales que deben darse en esta perspectiva de la presencialidad".

<https://www.meganoticias.cl/nacional/368554-presidente-colegio-de->

Colombia

Covid-19 Casos: 6,031,130

Covid-19 Muertes: 137,586

Vox desembarcó en Colombia con su primer foro contra la "amenaza comunista"

La ultraderecha española desembarcó este fin de semana en Bogotá. Con el telón de fondo de la elección presidencial de mayo en Colombia y [ante la posibilidad latente de un triunfo de Gustavo Petro](#), la versión regional del "Foro Madrid", impulsado por Vox, convocó a "líderes políticos y sociales de toda la región para hacer frente a las amenazas de los aliados de los regímenes de Cuba, Venezuela, Nicaragua y el narcocomunismo".

Por el lujoso hotel Radisson, ubicado en el centro de negocios de la capital colombiana, desfilaron personajes como Francisco Tudela, exvicepresidente de Perú durante el régimen de Alberto Fujimori; [Ernesto Araújo](#), exministro de Relaciones Exteriores del gobierno de Jair Bolsonaro en Brasil y negacionista del cambio climático y el coronavirus; Carlos Sánchez Berzaín, exministro de la Presidencia, Gobierno y Defensa de Bolivia durante el oscuro gobierno de Gonzalo Sánchez de Lozada; y Álvaro Uribe, expresidente de Colombia. El diputado ultraliberal Javier Milei no pudo ser de la partida por "cambios de horario" imprevistos.

La convocatoria de este foro coincide con [los buenos resultados obtenidos por Vox en Castilla y León](#), donde pasó de 1 a 13 escaños. "La ultraderecha busca construir un relato con arraigo y sustento internacional. Busca élites que compartan sus postulados anticomunistas, anti-diversidad o en contra de la igualdad de género. Aunque tiene una base natalista, encuentra en América latina eco entre los sectores ultraconservadores o las elites que temen el ascenso al poder de grupos hasta ahora subrepresentados como indígenas o minorías", señaló a Página/12 Erika Rodríguez Pinzón, doctora en relaciones internacionales e investigadora asociada del Instituto Complutense de Estudios Internacionales.

<https://www.pagina12.com.ar/402833-vox-desembarco-en-colombia-con-su-primer-foro-contra-la-amen>

Costa Rica

Covid-19 Casos: 775,318

Covid-19 Muertes: 7,847

MEP da marcha atrás a aumento de estudiantes en las aulas tras presión de los sindicatos

El Ministerio de Educación Pública (MEP) suspendió temporalmente la resolución publicada a inicios de febrero que aumentaba hasta 35 la cantidad de estudiantes por aula en primaria y secundaria, todo esto con el propósito de reducir el gasto.

La decisión del MEP se da luego de que la Junta Paritaria de Relaciones Laborales solicitara al ministro de Educación suspender la entrada en vigencia de esta resolución, hasta que ellos pudieran realizar un análisis técnico.

“La decisión de suspender de forma temporal la vigencia de la Resolución N° 0292-MEP2022, se tomó luego de las diversas interpretaciones sobre sus alcances, así como ante la inquietud de las organizaciones sindicales. Se busca, entonces, someterla a revisión y determinar sus efectos sobre los servicios educativos y derechos del personal docente”, indicó el MEP a través de un comunicado de prensa.

El Viceministro de Planificación y Coordinación Regional del MEP, Carlos Rodríguez, señaló que una vez que la Junta Paritaria de Relaciones Laborales emita sus recomendaciones, se realizarán los ajustes pertinentes.

<https://semanariouniversidad.com/pais/mep-da-marcha-atras-a-aumento-de-estudiantes-en-las-aulas-tras-presion-de-los-sindicatos/>

Cuba

Covid-19 Casos: 1,063,481

Covid-19 Muertes: 8,482

Presidente de Cuba resalta vacunación de población pediátrica

El presidente de Cuba, Miguel Díaz-Canel, catalogó hoy a la vacunación masiva de los niños de la isla como un capítulo extraordinario en una

historia llena de actos trascendentes.

A través de su cuenta en Twitter, el mandatario destacó que se trata de una historia escrita por hombres y mujeres de la salud y la ciencia cubana. El titular compartió un tuit del Instituto Finlay de Vacunas en el cual la entidad resaltó que el país caribeño fue el único del mundo capaz de enfrentar la variante Omicron de la Covid-19 con toda su población pediátrica vacunada.

<https://www.prensa-latina.cu/2022/02/21/presidente-de-cuba-resalta-vacunacion-de-poblacion-pediatrica>

Ecuador

Covid-19 Casos: 804,348

Covid-19 Muertes: 35,067

UNE denuncia irrupción de la Policía en sus instalaciones

La Unión Nacional de Educadores (UNE) denunció por medio de sus redes sociales la presencia de policías en sus instalaciones, en Quito, mientras mantenían una reunión para analizar informes económicos que les entregó el Ministerio de Finanzas para la equiparación en los salarios de los maestros.

El evento ocurrió al mediodía de este sábado, 19 de febrero de 2022. Según un comunicado que emitieron, los uniformados ingresaron “sin explicación”. Los miembros de UNE lo toman como un “amedrentamiento” por parte del Gobierno.

“Sin duda es una provocación y un acto de amedrentamiento a los maestros que han venido reclamando que se cumpla la sentencia de la Corte Constitucional”, dice el documento.

Los maestros increparon al Gobierno y a la ministra Alexandra Vela por la presencia de la Policía Nacional y señalan que se trataría de una respuesta a una carta que enviaron al Ejecutivo en días pasados.

<https://www.elcomercio.com/actualidad/politica/une-denuncia-irrupcion-policia-instalaciones.html>

El Salvador

Covid-19 Casos: 147,786

Covid-19 Muertes: 4,027

Relato | "Da tristeza el estado en que está la escuela"

Padres de familia de alumnos del Centro Escolar Santa Teresa, ubicado en la colonia Reubicación III, del municipio de Chalatenango, denunciaron el mal estado en que se encuentra la infraestructura de este centro de estudio.

Aseguraron que desde hace muchos años este centro educativo no recibe mantenimiento y que con el paso de los años el deterioro incrementa.

Los padres de familia señalaron daños en los techos de las aulas, en áreas de esparcimiento de los alumnos y en los servicios sanitarios, entre otros.

Durante las últimas semanas, algunos padres de familia publicaron fotografías en redes sociales denunciando el estado en que se encuentra el centro escolar, aparte de la infraestructura, señalaron que pupitres, mesas, pizarras, entre otros, también se encuentra deteriorados.

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Relato--Da-tristeza-el-estado-en-que-esta-la-escuela-20220220-0033.html>

Guatemala

Covid-19 Casos: 744,754

Covid-19 Muertes: 16,679

Guatemala iniciará curso escolar 2022 en el sistema público

Guatemala iniciará hoy el curso escolar 2022 en el sector público con la inauguración de la primera escuela del Bicentenario, en el sureño departamento de Escuintla.

La apertura de clases encuentra al país con 224 municipios de 340 en rojo (alerta máxima) por la Covid-19 y muchas dudas sobre si el Ministerio de Educación (Mineduc) podrá garantizar las condiciones higiénicas en locales con carencias históricas, como falta de agua y servicios sanitarios.

De acuerdo con la ministra Claudia Ruiz, las jornadas de vacunación contra la enfermedad a nivel nacional con el apoyo de la comunidad educativa, padres de familia y el Ministerio de la Defensa permiten tener hoy el 91 por ciento del magisterio con el esquema completo y buena parte de los

jóvenes entre 12 y 17 años de edad.

En el más reciente intercambio con el presidente Alejandro Giammattei, la titular del Mineduc aseguró que están listos para enfrentar los desafíos de este curso con sesiones tanto presenciales como virtuales en dependencia del color que marque cada municipio en el semáforo de alertas Covid-19.

<https://www.prensa-latina.cu/2022/02/21/guatemala-iniciara-curso-escolar-2022-en-el-sistema-publico>

Honduras

Covid-19 Casos: 406,872

Covid-19 Muertes: 10,641

La presidenta de Honduras solicita a la ONU crear una comisión anticorrupción

La nueva presidenta de izquierda, Xiomara Castro, solicitó a Naciones Unidas la creación de una comisión contra la corrupción y la impunidad. También pedirá al Congreso de su país derogar las leyes de impunidad. "La presidenta de la República, Xiomara Castro, envió este jueves una carta a la Organización de las Naciones Unidas (ONU) con el fin de solicitar la instalación de una Comisión Internacional contra la Corrupción y la Impunidad en Honduras (CICIH)", indicó la Cancillería hondureña. Añadió que la misión "contribuirá en la lucha contra los males y vicios que dejó el pasado gobierno" de Juan Orlando Hernández (2014-2022) y "que han sumido al pueblo de Honduras en la miseria, pobreza y desigualdad social". "La presidenta Castro ha reiterado que la corrupción, el narcotráfico, los escuadrones de la muerte y el crimen organizado, son temas prioritarios en su agenda", recalcó la Cancillería.

<https://www.rfi.fr/es/am%C3%A9ricas/20220221-la-presidenta-de-honduras-solicita-a-la-onu-crear-una-comisi%C3%B3n-anticorrupti%C3%B3n>

México

Covid-19 Casos: 5,344,840

Covid-19 Muertes: 314,128

Acuerda la UNAM mantener y ampliar clases presenciales

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) informó hoy que debido al descenso de contagios de días pasados, a las condiciones epidemiológicas que muestran la dispersión de la actual ola de covid-19 y el aparente inicio del proceso de remisión, las entidades académicas en las que se realicen clases presenciales podrán continuar con las modalidades de asistencia aprobadas e incrementarlas gradualmente en las próximas semanas.

Dijo que en los planteles académicos en donde por acuerdos previos las actividades presenciales hayan sido planteadas para fechas posteriores, deberá convocarse a los consejos técnicos e internos para que analicen y discutan las fechas, aforos y modalidades, a fin de acelerar el regreso a la actividad presencial.

Apuntó que el retorno a las aulas "ha sido sin duda una experiencia positiva y entusiasta. Sin embargo, es preciso permanecer alertas, cuidarnos y observar todas las medidas preventivas".

<https://www.jornada.com.mx/notas/2022/02/21/sociedad/acuerda-la-unam-mantener-y-ampliar-clases-presenciales/>

Nicaragua

Covid-19 Casos: 13,877

Covid-19 Muertes: 223

Panamá

Covid-19 Casos: 746,695

Covid-19 Muertes: 7,987

Panamá inicia calendario escolar 2022

Con una semana organizativa para docentes, Panamá comienza hoy y hasta el 25 de febrero el calendario escolar 2022, aunque el curso lectivo comienza los días 7 y 14 de marzo, de forma escalonada.

Según un informe del Ministerio de Educación (Meduca), antes trasladarán a unos mil 753 pedagogos por vía aérea, marítima y terrestre hacia zonas de difícil acceso del Darién y la provincia Bocas del Toro, donde los esperan

sus estudiantes.

Para el retorno feliz y presencial a las aulas, tras dos años de confinamiento debido a la Covid-19, el Meduca también lideró este fin de semana junto a unas 50 asociaciones de padres de familia y directores de planteles jornadas de limpieza, mantenimiento y fumigación.

Los avances en esas labores, indicaron, están en el orden del 73,47 por ciento de los centros a los que retornarán 783 mil 374 alumnos, según reflejó la víspera el canal televisivo TVN.

<https://www.prensa-latina.cu/2022/02/21/panama-inicia-calendario-escolar-2022>

Paraguay

Covid-19 Casos: 630,718

Covid-19 Muertes: 18,079

El retorno a clases presenciales debe ser seguro y con vacunación, dice OTEP-A

El secretario de la Organización de Trabajadores de la Educación del Paraguay Auténtica (OTEP-A), Gabriel Espínola, señaló este lunes que en el gremio desde el principio estuvieron a favor de las clases presenciales, pero en buenas condiciones de infraestructura y con los niños vacunados contra el COVID-19.

“Nosotros siempre hemos apostado a la presencialidad e insistimos en que sea segura en cuanto a infraestructura edilicia y situación inmunológica, vacunación. El Estado tiene también una gran deuda con los trabajadores de la educación”, manifestó el representante del gremio en comunicación con la radio 650 AM.

Mencionó que la deuda del Estado con los docentes con los rubros congelados y unos 2.000 maestros del país no fueron beneficiados con el escalafón, sumado a los problemas de infraestructura en una gran cantidad de escuelas y colegios del país. Se estima que el 40% de las instituciones no está en condiciones para el regreso a las aulas.

Espínola indicó que el plurigrado, proyecto que pretende implementar este año el Ministerio de Educación y Ciencias (MEC) no es recomendable porque hay una mezcla de edad entre los estudiantes y los maestros, pueden tener hasta tres grados a cargo y tendría un impacto en el aprendizaje de los estudiantes.

<https://www.lanacion.com.py/pais/2022/02/21/el-retorno-a-clases-presenciales-debe-ser-seguro-y-con-vacunacion-dice-otep-a/>

Perú

Covid-19 Casos: 3,466,309

Covid-19 Muertes: 208,789

Minedu incrementa plazas de ascenso para docentes nombrados en Carrera Pública Magisterial

El [Ministerio de Educación \(Minedu\)](#) informó que cerca de 14 000 plazas de ascenso fueron incrementadas en relación con las que se ofertaron inicialmente para el Concurso de Ascenso de Educación Básica 2021, asegurándose así plazas para los 37 947 docentes que superaron las dos etapas de dicho concurso público.

El Concurso de Ascenso de Educación Básica 2021 se inició en marzo del año pasado con el objetivo de brindar a los docentes oportunidades de crecimiento profesional y mejora de su retribución económica, todo ello en base a su propio mérito, a través de un proceso de evaluación que valora sus conocimientos pedagógicos y reconoce su trayectoria profesional. Es así que el Minedu ha tomado la decisión de priorizar los recursos para lograr el financiamiento de la mencionada ampliación de plazas y así fortalecer el desarrollo profesional en la Carrera Pública Magisterial.

Datos:

La relación completa de ganadores por regiones se puede revisar en el siguiente

enlace: <https://evaluaciondocente.perueduca.pe/ascenso2021/resultados-finales/>

<https://rpp.pe/peru/actualidad/minedu-incrementa-plazas-de-ascenso-para-docentes-nombrados-en-carrera-publica-magisterial-noticia-1387897>

República Dominicana

Covid-19 Casos: 570,889

Covid-19 Muertes: 4,354

Educa dice la educación mejora con capacitación docente

En cuanto al rol que juega la Asociación Dominicana de Profesores (ADP), Caraballo expresó que es importante porque agrupa la gran mayoría del personal docente del Ministerio de Educación, que atiende la demanda de más de dos millones de alumnos y cien mil funcionarios.

“El rol del sindicato (ADP) es importante y creemos que llega un momento de profesionalismo de sus funciones. Está muy bien que reivindiquen sus condiciones laborales; ese es un eje esencial de un sindicato, pero creemos, quizás en esta fase se pueda lograr, que se involucren más en un proceso de mejora continua del propio educador, para defender su propio trabajo”, indicó Caraballo.

Dijo que el primer interesado en que mejore la educación para poder reivindicar mejores condiciones laborales tiene que ser la ADP, por lo que no fue un acierto que llamara a no reiniciar la docencia luego de las vacaciones de Navidad y Año Nuevo pasados.

Favoreció un esquema de incentivos para favorecer a los educadores que tienen un buen desempeño en su labor docente que refleje su compromiso y nivel profesional con la educación dominicana.

<https://vigilanteinformativo.com/educa-dice-la-educacion-mejora-con-capacitacion-docente/>

Uruguay

Covid-19 Casos: 795,316

Covid-19 Muertes: 6,820

LUC no contempla seguridad de población afro, que pasa a estar más insegura ante los cuerpos represivos del Estado, señala colectivo

La Ley de Urgente Consideración (LUC) agrava “las condiciones previas de exclusión” que sufren desde siempre los afrodescendientes en Uruguay e “impacta sobremanera” en ellos al ser “una Ley esencialmente represiva” para “determinadas poblaciones que pasan a verse totalmente expuestas”, advirtió en INFO24 el abogado y docente José Luis Pereira, integrante del Colectivo Afrouruguayo por la derogación de los 135 artículos de la LUC. El Colectivo Afrouruguayo por el Sí emitió un “manifiesto” en el que reseña discriminaciones y exclusiones varias veces centenarias que vulneran a la

población afrodescendiente uruguaya y en el que deplora la vigencia de esto; se trata de “una realidad muy particular y en eso hay datos importantísimos en materia de trabajo, de educación, de vivienda” así como “de la relación con el medio ambiente” y “el desplazamiento territorial que han sufrido nuestras poblaciones” innumerables veces, recordó Pereira al referirse a “todo el problema de exclusión y desarraigo que ha tenido” como víctima en el país a “especialmente la población afrodescendiente”.

Los negros uruguayos vienen dando una larga “lucha” por la igualdad real y efectiva de derechos que tuvo “sobre todo en los gobiernos anteriores un impulso muy importante, a los efectos no solo de visualizar el problema sino de ir buscando determinadas soluciones”; pero a partir del año pasado “nos encontramos en un contexto totalmente desfavorable, que es justamente la aparición de la Ley de Urgente Consideración, que afecta especialmente” a algunos “sectores” sociales “y a nuestra población en particular por esas condiciones previas de exclusión”, las que “son parte de lo que todo el mundo conoce como el racismo estructural”, contextualizó. <https://www.m24.com.uy/luc-no-contempla-seguridad-de-poblacion-afro-que-pasa-a-estar-mas-insegura-ante-los-cuerpos-represivos-del-estado-senala-colectivo>

Venezuela

Covid-19 Casos: 508,968

Covid-19 Muertes: 5,572

Venezuela e Irán reafirman lazos de cooperación bilateral en Catar

Venezuela e Irán reafirmaron este domingo su compromiso de seguir fortaleciendo los lazos de cooperación en todas las áreas que contribuyan a la "creación de nuevos espacios económicos" entre ambas naciones, informó la Cancillería del país caribeño.

"Ambas naciones ratificaron su compromiso para seguir fortaleciendo los lazos de cooperación en todas las áreas que contribuyan a la creación de nuevos espacios económicos para el progreso y desarrollo de los pueblos", detalló el despacho venezolano en una nota de prensa.

El acuerdo fue resultado de una reunión sostenida, en Catar, entre el canciller venezolano, Félix Plasencia, y el ministro de Petróleo de la República Islámica de Irán, Javad Owji.

<https://www.swissinfo.ch/spa/venezuela-ir%C3%A1n-venezuela-e-ir%C3%A1n-reafirman-lazos-de-cooperaci%C3%B3n-bilateral-en-catar/47364300>



Reporte diario de coyuntura.

El Observatorio de Políticas Educativas coloca a su disposición las principales noticias de medios latinoamericanos sobre políticas educativas.

Puede consultar todos los reportes [haciendo clic aquí.](#)

[Síguenos en Twitter](#)

[Síguenos en Facebook](#)

[Síguenos en Instagram](#)

2022 - Internacional de la Educación América Latina.

¿Desea cambiar como recibe este boletín? Escribanos a america.latina@ei-ie-al.org

www.educacionpublica.org - www.observatorioeducacion.org
